

コンプライアンスの徹底 ～全剣連の取組み～

令和6年4月
公益財団法人 全日本剣道連盟

スポーツ庁ガバナンスコードの制定 全剣連は公益法人へ移行

- ・令和元年6月、スポーツ庁はスポーツ団体のガバナンスコード制定 令和5年6月改定

*スポーツ団体が適切な組織運営を行うための原則・規範

- ・令和2年9月全剣連は一般財団法人から公益財団法人に

共通して重要なこと

- ガバナンス(適正な組織運営)の強化
- コンプライアンス(法令遵守)徹底

2

ガバナンスとコンプライアンス

・ガバナンス

- ・「統治・支配・管理」
- ・スポーツ庁によれば
 - スポーツ団体が社会的責任を果たすための有効な方法、スポーツが社会からの信頼を勝ち得、強化、普及を行っていくための武器
 - 適切な組織運営、健全な団体運営を目指す、スポーツ団体自身による管理体制
- ➡ 組織の権限・責任、相互牽制関係の明確化、情報公開等による説明責任

・コンプライアンス

- ・法令遵守(全剣連の規則・ルールも含む。)に加え、社会常識、良識
- ・コンプライアンスを維持改善するための管理体制 「ガバナンス」
- ➡ ガバナンスの強化が、コンプライアンスの強化に

3

(参考)スポーツ団体のガバナンスコード

令和元年6月、スポーツ庁は「スポーツ団体のガバナンスコード」制定
(都道府県剣道連盟にあっては「一般スポーツ団体のガバナンスコード」)

【ガバナンスコードにおける13の原則】

- 原則1: 基本計画の策定
- 原則2: 役員等の体制整備
- 原則3: 組織運営に必要な規定整備
- 原則4: コンプライアンス委員会設置
- 原則5: コンプライアンス教育
- 原則6: 法務・会計等の体制整備
- 原則7: 情報開示

- 原則8: 利益相反の適切な管理
- 原則9: 通報制度の構築
- 原則10: 懲罰制度の構築
- 原則11: 選手・指導者との紛争解決
- 原則12: 危機管理・不祥事対応体制
- 原則13: 地方組織等との関係

- 毎年自己審査、公表
4年に一度、日本スポーツ協会やJOCによる審査 (令和2年12月受審)

4

なぜコンプライアンスが重要か

- ・企業においては様々な事案が発生
 - 不正会計(粉飾)、偽装(産地、データ)、その他(個人情報流出等)
 - … 最悪の場合、倒産も
- ・スポーツの場合、不祥事が起きると
 - 社会がそのスポーツを敬遠、人気の下落
 - 競技者の誇りに傷、競技人口が減少
 - 資金面では、登録料等減収・企業スポンサー撤退等で、中央団体運営に影響
 - … 資金源を失うことで事業縮小等 負のスパイラル
 - 当該個人にとっては、築き上げた地位・名誉の喪失、民事責任(損害賠償)、(暴力などでは) 刑事責任
- 全剣連は、決意をもって不祥事防止に取り組み

5

剣道人口の減少

この間の16歳(高校1年生)人口:135万人(2003年) → 112万人(2019年) 82.9%

- ・高校剣道部員数(高体連資料より)

	卓球	弓道	剣道	柔道
2003年(平成15年)	67,062	65,162	59,382	35,628
2019年(令和元年)	76,328	62,278	38,435	17,904
増減	+9,266	△2,884	△20,947	△17,724
増減率	113.8%	95.6%	64.7%	49.7%

- ・中体連:平成15年から令和元年 37%減 (女子委員会資料より)
- ・道場連盟:平成元年12万人から平成30年5.4万人 半分以下 (同上)
- ・初段登録者数:平成13年4.7万人 → 平成30年3.2万人 △32% 令和5年度?
同年13歳(中1)人口 (127万人) → (107万人) △16%

6

剣道人口の今後

- ・そもそも人口減少
(2021年現在 13歳108.9万人、6歳:100.3万人、0歳:83万人)
- ・野球、サッカーなどに比べ大衆訴求力(テレビなど)は小さい
- ・お金がかかる(稽古着・袴、竹刀、剣道具)
- ・汗臭い
- ・痛い
- ・体罰のイメージにつながっていないか?

→ 少なくとも暴力、体罰、その他ハラスメントを根絶する必要あり

7

なくならない不祥事

(全剣連への告発、新聞報道等)

	令和2年度	令和3年度	令和4年度	令和5年度
総件数	14件	15件	20件	33件
実名告発等	8件	9件	18件	23件

実名告発が増 ⇒ 深刻な事案が多くなっていないか

- パワハラ、高校生自死（高校）
- 教え子への暴力、逮捕・略式起訴・罰金（中学校）
- 教え子にわいせつ行為、逮捕・有罪・執行猶予（スポーツ少年団等）
- 不適切な会計処理、生徒・関係者から誕生日祝いを強制徴収他（高校）
- 部費着服、暴力、生徒に洗車を行わせる等不適切な行為（高校）

8

今一度、考えよう

- ・剣道の理念
 - ・剣道は剣の理法の修練による人間形成の道である
- ・剣道修練の心構え
 - ・剣道を正しく真剣に学び…
- ・剣道指導の心構え
 - ・（竹刀の本位）（礼法）（生涯剣道）
- ・全剣連倫理に関するガイドライン
- ・その他にも
 - ・やってみせ、言って聞かせて、させてみせ、ほめてやらねば、人は動かじ。
(山本五十六元帥海軍大将)

9

全剣連の取組み

- ・倫理規定制定
- ・倫理委員会発足(倫理委員会規程)
- ・全剣連倫理に関するガイドラインの制定(平成30年11月、以降数次改定最新版は令和5年11月一部改定)
- ・相談・苦情窓口の設置
- ・綱紀委員会規則(懲罰規則)の改定(平成30年、令和4年等)

10

全剣連倫理に関するガイドライン(前文)

- ・剣道の理念
「剣道は剣の理法の修練による人間形成の道である」
- ・剣道修練の心構え
旺盛なる気力を養い、礼節をとうとび、信義を重んじ誠を尽くして、
- ※ 理念に反する不祥事の発生
居合道審査に関する金銭授受、暴力・体罰
- ➡ 改めて倫理意識を啓発する必要性 ~ ガイドラインの制定
- ・対象者
すべての剣道関係者、特に役員・指導者

11

全剣連倫理に関するガイドライン (反倫理的行為: 暴力、ハラスメント①)

【反倫理的行為に起因する事項・暴力行為】

・暴力・パワーハラスメントの絶対禁止

➤相談・苦情窓口/報道等 平成30年11月以来112件うち、

- ✓うち、暴力・体罰 32件、パワハラ・指導16件
(役員による暴力3件、教師による体罰6件)

➤暴力に対する考え方(間違い)

- ✓剣道教師による体罰映像(ニュース)を見て、「稽古で分からないように殴れるのに」
- ✓「あるとき気を抜いた練習をとがめられて、ボコボコに殴られた。『殴る監督の目に涙があった。それを見たとき、私はこの監督について行く決心をした』」
- ✓体操女子暴力～本人も家族も納得していた
- ✓殴るには殴る理由がある

12

全剣連倫理に関するガイドライン (反倫理的行為: 暴力、ハラスメント②)

・【反倫理的行為に起因する事項・暴力行為】(続き)

・2013年柔道女子代表選手

「…によって行われた暴力行為やハラスメントにより、私たちは心身ともに深く傷つきました。人としての誇りをかけられたことに対し、ある者は涙し、ある者は疲れ果て…」

- ・暴力は、身体のみならず、心を傷つけるもの
- ・剣道の理念「人間形成の道」、剣道修練の心構え「礼節をとうとび」、剣道指導の心構え「相手の人格を尊重し(お互いを敬う心と形)」

剣道と暴力は、相容れないもの

- ・暴力の結果、個人には刑事责任(傷害・暴行)、民事責任(不法行為による損害賠償)、剣道界全体に多大な負の影響

13

全剣連倫理に関するガイドライン (反倫理的行為:その他)

- ・セクシャル・ハラスメント
 - 「相手が不快に感じたら、セクシャルハラスメントである」
- ・差別の禁止
 - ・合理的理由のない一切の差別を禁止
- ・アンチドーピング及び薬物乱用
 - ドーピングに関する知識を深めること 全剣連HP参照
 - 大麻等薬物使用は違法であることをさらに徹底
- ・指導的立場にある者と選手等との関係
 - 相手の立場の尊重と、立場を自覚した責任ある行動
- ・審査に関する金銭授受の禁止その他
 - ・審査は厳正、公正、適切、誠実に

14

全剣連倫理に関するガイドライン(その他)

- ・不適切な経理処理
 - 適正な経理処理と不正行為の防止
 - ボランティアだから多少のことは … 一切ダメ
- ・選手・役員選考
 - スポーツ仲裁機構で団体側の敗訴が意外と多い、その多くは規程や基準の不備
- ・安全・事故防止
 - 剣道は安全な武道、さらなる配慮
- ・一般社会人としての規範
 - 反社会的勢力には特に注意

15

ガイドラインに対する違反行為があった場合

・全剣連綱紀委員会規則(いわゆる懲罰規程)

➢不祥事発生の場合

- ✓ 都道府県剣連による調査・処分の申立て → 綱紀委員会による審査 → 答申・処分
- ✓ (又は) 詮問予備審査会(全剣連)による調査等 → 同上

➢処分内容

- ✓ 称号・段位(全剣連のみ) : 剥奪、一定期間の停止等
- ✓ 会員資格(全剣連・都道府県剣連) : 除名、一定期間の停止

・都道府県剣連に、懲罰規程整備を依頼

16

16

ご清聴ありがとうございました。

令和6年4月

公益財団法人全日本剣道連盟

17

17

「剣道の理念」理解の深化に向けて（普及委員会 資料）差替え版

1. 「剣の理法説明版」とは何か？

《本文》

「『剣の理法』とは、気剣体一致した打突を生み出すために心法・刀法・身法を一体としてはたらかせる理にかなった方法のことである。」

《補足》

「気剣体一致した打突は、心法（心のはたらき）と刀法（刃筋・物打・鎬などが機能する刀・木刀・竹刀の適正な操作）と身法（体勢・体さばきなどの身体の運用）とが一体となっているものである」

2. 「剣の理法説明版」作成の背景

3. 「剣の理法説明版」の内容

4. 「剣の理法説明版」の活用を含めた今後の展開

5. 「指導等に係わるポイント」

◆【「剣の理法」の説明版】は「剣の理法」についての全剣連の見解を明確に示すものである。

①「剣の理法」を定義した。

②主な対象層は4段—5段クラスの若手指導者としている。（全剣道人を対象としつつ）

◆指導は指導者の裁量に任せる

①具体的な指導については、指導者の経験・修練・知識などをもとに、指導者の裁量に任せる。（指導者の指導法を尊重する）

②指導者は、特に《補足》に示されている心法・刀法・身法それぞれの（ ）内の用語・内容を、受講者のレベルに適した用語に置き換えて説明することが大切であり、このことは指導上極めて重要である。

③本資料が正しい指導の手掛かりとして広く利用されることを切に願う。

令和6年度(第59回)剣道中央講習会 「指導法」

講習会の目的：剣道の普及・発展のため、全日本剣道連盟と各都道府県剣道連盟および全国組織剣道関係団体との意思の疎通を図るとともに、新型コロナウイルス感染拡大の中で、指導法・審判法について共通の理解を得ることを目的とする。

I. 指導法の重点事項

「剣道の理念」をより深く認識し、高い水準の剣道を目指すために「指導法講習における[重点事項]」を踏まえた指導法の普及を図る。(剣道講習会資料 p9)

II. 指導の内容

(1) 剣道着・袴および剣道具 (剣道試合・審判規則第4, 5条 同細則第3条)

- ①剣道着と袴の着装法と留意点
- ②剣道具(面・胴・小手・垂)の着装法と留意点
- ③剣道具の外し方、結束法と留意点、剣道着と袴のたたみ方(剣道指導要領pp. 11~23)

(2) 竹刀(竹刀の構造と各部の名称、竹刀の基準、規格等、竹刀の安全確認)

(剣道試合・審判規則第3条 同細則第2条)

- ①竹刀
- ②日本刀・木刀
- ③竹刀・小手・面の持ち方と置き方、手拭いの置き方 (剣道指導要領pp. 24~29)

(3) 礼法(立礼、座礼、正座、座り方・立ち方) (剣道指導要領pp. 30~35)

- ①稽古前後の礼法の指導を徹底するとともに、激しい攻防のなかでの礼についての指導。
(礼に始まり、礼をもって行い、礼で終わる精神の啓蒙を図る)

(4) 基本動作

- ①姿勢、②構えと目付け、③構え方と納め方、④足さばき、⑤素振り、⑥掛け声(発声)、
⑦間合、⑧打突の仕方・打たせ方および受け方、⑨体当たり、⑩鎧ぜり合い、⑪切り返し、
⑫残心 (剣道指導要領pp. 36~71)

(5) 応用動作(対人的技能)

- ①基本動作から応用動作(対人的技能)への移行 (剣道指導要領p72)
- ②[攻め合い]について(三殺法)(剣道指導要領pp. 72~73)、気勢の充実をもって中心

を外さない攻め合いの重視、安易に左拳を中心線から外す防御体勢の厳しい是正。

(講習会資料 p9)

- ③[しあげ技]:一本打ちの技、連続技(二・三段の技)、払い技、捲き技、出ばな技、引き技、かつぎ技、片手技、上段技、二刀の構えからの技(剣道指導要領pp.73~113)
④[応じ技]:抜き技、すり上げ技、返し技、打ち落とし技(剣道指導要領pp.113~147)

(6) 竹刀稽古法 … 剣の理法の修練に基づく氣劍体一致の“見事な一本”の追求

①剣道具を装着して「木刀による剣道基本技稽古法」を竹刀剣道に発展させる指導。

習熟段階を考慮して、構成された技に関連する内容も取り入れた指導を開拓する。

(例 基本2-連続技:小手一面、小手一胴、小手一面一胴

基本6-すり上げ技:小手すり上げ面、面すり上げ面 など)

②“見事な一本”を実打する。

③呼吸法、気合、打突部位、打突部、刃筋、強度と冴え、体勢(姿と勢い)、構え、体さばき、正しい手の内、鎬を意識した竹刀の操作、一足一刀の間合、一拍子の打突、正しい攻防(気勢、中心を外さない攻め合い、左拳を中心線から外さない)、正しい鎬せり合い、目付け、打突の機会(虚実、拍子)(剣道講習会資料p8の「指導法講習における基本的事項」ならびに同p9の「指導法講習における重点事項」を参照)

(7) 稽古法:

基本稽古(切り返し、約束稽古、打ち込み稽古、掛かり稽古)、互格稽古、引き立て稽古、試合稽古、様々な稽古の仕方や形態(ひとり稽古、見取り稽古、立ち切り稽古、出稽古・武者修行、合宿)、伝統的な稽古法(寒稽古、暑中稽古)

①各種稽古法を組み合わせた指導。

例:互格稽古→打ち込み稽古→掛け稽古→切り返し→互格稽古→打ち込み稽古
→掛け稽古→切り返し 等

※各種稽古法を組み合わせた稽古は、時間配分等を勘案し、一斉指導または元立ちの指示で行う。(剣道指導要領pp.148~152)

(8)「新型コロナウイルス感染症が収束するまでの暫定的な試合・審判法」における指導

- ①正しい鎬せり合いから間を切る方法
②一瞬の崩しから技をしかける方法

以上

令和6年度(第59回)剣道中央講習会 「木刀による剣道基本技稽古法 指導の要点」

1. 木刀の扱い方

- (1) 現在は、木刀を日本刀として考えて扱う意識が低いが、「木刀による剣道基本技稽古法」制定の趣旨に則り、正しい木刀の扱い方を身につける。
- (2) 木刀の持ち替えは、概ね体の中央で行う。
- (3) 帯刀時の柄頭は正中線上に位置する。
- (4) 銚に左手親指を掛ける意味は、「相手に抜かれない」「自分が抜きやすい」「鞘走りを防ぐ」などである。この意味から、左手親指の指紋部は銚のやや内側に掛けことになる。

2. 蹲踞

- (1) 蹲踞しながら抜き合わせる。
- (2) 蹲踞は右自然体である。
- (3) 横手あたりの交差になる。

3. 中段の構え

- (1) 足の備えは両足の内側が平行になる。
- (2) 目付けは、相手の目を注視しながら全体を見る。
- (3) 左拳は、脇前約ひと握りのあたりに納め、左手親指の付け根の関節が脇の高さになる。
- (4) 木刀によって正しい握り方を体得する。

4. 間合

- (1) 一足一刀の間合
 - 1) 技を起こす時は「一足一刀の間合」である。
 - 2) 「一足一刀の間合」とは、一步出れば打てる距離、一步引けば相手の打突をかわすことができる距離である。
 - 3) 「一足一刀の間合」には個人差があることを理解する。
- (2) 横手あたりの交差
 - 1) 最初の抜き合わせと、技が終了した時点では横手あたりを交差する。
 - 2) 横手あたりの交差は作法として示されたものである。
 - 3) 横手の部位を示して解説してあげると親切である。

5. 打突

- (1) 「気剣体一致の打突」と「残心」を修得する。
- (2) 「振り上げ→振り下ろし→打突」を一拍子で行う。
- (3) 振り上げた際、左手の小指・薬指は緩めない。

- (4) 刃筋正しく打突する。
- (5) 木刀の物打で打つ。木刀の物打は先端から約10cm程度の箇所である。
- (6) 足さばきは「送り足」を原則とし、一方の足に他方の足が伴う。左足を素早く引きつける。
- (7) 動作は腰から起こし、重心は平行移動する。
- (8) 打突部位を明確に発声する。

6. 残心

打突後は油断することなく相手に正対し、間合いを考慮しながら「中段の構え」となって残心を示させる。残心とは、一般に、打突後油断せず相手の反撃にも対応できる身構え、気構えをいう。

7. 基本9 指導上の留意事項

打ち落とし技「胴（右胴）打ち落とし面」の「掛り手」の動作について

【原本】

「掛り手」は左足からやや左斜め後ろにさばくと同時に、相手の木刀を自分の木刀の刃部の「物打」付近で斜め右下方に打ち落とし、すかさず右足を踏み出して正面を打つ。

【講習会資料】

左足からやや左斜め後ろにさばくと同時に、刃部の「物打」付近で斜め右下方向に打ち落とし、すかさず右足を踏み出して正面を打つ。

※ 指導上の留意事項

「掛り手」は左足からやや左斜め後ろにさばくので、体は斜め右方向を向く。まっすぐ振りかぶり刃筋正しく刃部で真下（下方）に打ち落とす。

令和6年度(第59回)剣道中央講習会 「日本剣道形」

1. 制定の経緯

明治44年(1911)7月、「中学校令施行規則」が一部改正され、剣道が柔術と共に中学校の正科として採用されることになった。そこで、大日本武徳会、文部省、東京高等師範学校の三者が協議し、明治44年12月、剣道形制定の調査委員会を設置した。主査として根岸信五郎、辻 真平、内藤高治、門奈 正、高野佐三郎の5氏が委任され草案を作成した。更に全国を11区分し、20名の調査委員が招聘され、鋭意調査研究の結果、大正元年(1912)10月16日、「大日本帝国剣道形」が制定された。指導上の統一を図ることを目的に、いずれの流派にも属さない、流派統合の象徴として制定したものである。大正6年(1917)9月、所作に関する細部の解釈の違いから不統一が顕著となったため、「加註」が施された。さらに昭和8年(1933)5月、剣道形の更なる普及発展と細部の所作に対する詳解の必要性から「増補加註」及び写真説明(打太刀・高野佐三郎、仕太刀・小川金之助)がなされ、統一の徹底が図られた。

昭和27年(1952)、全日本剣道連盟が結成され、大日本帝国剣道形を「日本剣道形」と改称し、実施することになった。昭和56年(1981)12月7日に、文書表現や仮名遣いを現代文に改めた「日本剣道形解説書」を作成した。平成元年(1989)に「講習会資料」の作成がはじまり、平成15年(2003)に「剣道講習会資料」第1版が発行され、現在第6版(平成24年発行、同29年一部修正)に至る。

2. 意義

日本剣道形は、長い歴史を持ち、理合・精神面に深い内容を持つまでに発達した伝統文化である。この伝統文化である、剣道形を正しく伝承し、次代に伝えることは大きな意義がある。

3. 修練の目的

日本剣道形の修練を通じて、剣道の原点である「剣の理法」を学び、剣道の正しい普及発展に役立てることが目的である。

4. 重点事項(剣道講習会資料)

- (1) 立会前後の作法、立会の所作、刀の取り扱い。
- (2) 正しい刀(木刀)の操作(刃筋、手の内、鎬の使い方、一拍子の打突など)や体さばき。
- (3) 打太刀、仕太刀の関係を理解し、呼吸を合わせ、原則として仕太刀が打太刀より先に動作を起こさないこと。
- (4) 打太刀は間合に接したとき、機を捉えて打突部位を正しく打突し、仕太刀は勝機を逃すことなく打突部位を正確に打突すること。
- (5) 形の実施中は、目付け、呼吸法、残心などを心得て、気分を緩めることなく終始充実した気迫で行うこと。

5. 日本剣道形の効果

日本剣道形は、先人が英知を傾け、鋭意調査協議を重ねて制定したものであり剣道の基礎的な礼法や技術、そして剣の理法を示したものである。高野佐三郎『剣道』では「斯道の練習法三様あり、第一・形の練習、第二・仕合、第三・打ち込み稽古、是なり」と形修錬の重要性を説いている。

剣道形の修錬により以下の効果が得られる。

- (1) 礼儀作法や落ち着いた態度が身につく。
- (2) 姿勢が正しく、動作も機敏になる。
- (3) 相手の気持ちや動作を観察する観の目が養われる。
- (4) 技術上の悪癖をなおすことができる。
- (5) 呼吸や正しい太刀筋を会得できる。
- (6) 間合や打突の機会を修得できる。
- (7) 打突が正確になり残心が会得できる。
- (8) 気が鍛錬され、気迫・気合や発声が充実する。
- (9) 心と技の理合が会得できる。
- (10) 気位が高まり、気品や風格が備わる。

6. 指導上の基本的な留意点

- (1) 『日本剣道形解説書』『講習会資料「日本剣道形」』を熟読させ、剣の理法に基づく剣道形を体得させる。
- (2) 立会の所作、刀の取り扱い(特に小太刀の置き方)を適切に行わせ、刀(木刀)の操作(刃筋・鎬の使い方・手の内)、一拍子の打突及び体さばきを正しく行わせる。
- (3) 五つの構え及び小太刀の形においては、半身の構え、入り身の所作を自得させる。
- (4) 打太刀(師の位)、仕太刀(弟子の位)の関係を理解して呼吸を合わせ、合氣となり、終始充実した気勢、気迫で行わせる。原則として仕太刀が打太刀より先に始動しないようにさせる。
- (5) 太刀の形は、「機を見て」(機とは、心と体と術の変わり際に起こるときの兆しのこと)打つのである。この場合、打太刀が仕太刀に勝つ所を教えているもので、打太刀は仕太刀が十分になったところを見て打たせる。
- (6) 小太刀の形は、「入り身になろうとする」を打つ。「入り身」とは、気勢を充実して相手の手元に飛び込んでいく状態をいう。「なろうとする」ことから形に表さない。打突の機会を理解させる。
- (7) 目付は原則として、相手の目を見る。「遠山の目付」で行わせる。
- (8) 足さばきは「すり足」で行い、音を立てないようにさせる。一方の足を移動させたときは原則として他方の足を伴って移動させる。
- (9) 仕太刀の打突後の残心は、形に示されている、いらないにかかわらず、十分な気位で残心を示すよう注意させる。打太刀は仕太刀の十分な残心を見届けてから、動作を起こすようにさせる。
- (10) 打太刀は一足一刀の間合から技を出し、仕太刀は打突したら物打ちが打突部位に確実に届くよう、気迫をこめて打ち下ろさせる。又、振りかぶった剣先が両拳より下がらないようにさせる。
- (11) 技に応じて、緩急強弱を心得て一拍子で行わせる。
- (12) 呼吸は構えるときに吸気し、前進するときは、丹田に気迫を込め、呼気の勢いで打突(発声)させる。
- (13) 形の実施中は、初めの座礼から終わりの座礼まで、特に構えを解いて後退するときも、気分をゆるめず、終始充実した気迫で行わせる。

7. 共通理解

- (1) 中段の構えの延長とは、棟の鍔元と切っ先を直線で結んだ延長をいう。
- (2) 太刀一本目、打太刀正面打ちを抜かれた剣先の高さは下段程度。
- (3) 太刀四本目、双方切り結ぶ位置は、およそ刀身の中央部、剣先は、正面の高さ。
- (4) 太刀五本目、仕太刀の中段の構えは、一拳前に出し刃先は、やや斜め下。
- (5) 太刀六本目、仕太刀がすり上げ小手を打ったとき、右足を踏み出し左足を引き付けるを原則とするが、間合いによって引き付けなくとも、踏み出したと解釈する。
- (6) 太刀七本目、仕太刀がすれ違いながら胴を打つときの方法。
 - ①右足を右前に開いたとき刀を左肩上に振り上げ、左足を踏み出すと同時に胴を打つ。
 - ②右足を開いても(体は移動させない)刀を振り上げず、左足を踏み出すと同時に振り上げ振り下ろし、一拍子で打つ。(修練者の鍛度に応じて指導する)
- (7) 小太刀半身の構えの刃先の方向
 - ①中段半身の構えは、刃先をやや斜め下に向ける。
 - ②下段半身の構えの刃先は、真下とする。

8. まとめ

- (1) 日本剣道形解説書、講習会資料(日本剣道形)を熟読・精通する。
- (2) 日本剣道形の修練を通じて、剣道の原点である剣の理法を学び、剣道の正しい普及発展に役立てることが目的である。
- (3) 我が国の伝統文化として次代に正しく伝承しなければならない。その為に、平素から日本剣道形の修練に努める必要がある。

以上

女子委員会活動報告

主な活動

1. 幼少年剣道の活性化を目指す女子ブロック講習会を実施する。

剣道の特性や楽しさを伝えると共に女性指導者的人材育成を図る。

- (1) 沖縄講習会 令和5年9月23日(土)*要請により実施
女子講習生 72名参加 *女子講習生対象のみ
指導法 松田勇人講師(指導者育成本部) **幼少年指導法** 女子委員会
- (2) 北海道ブロック講習会 令和5年11月12日(日)
女子講習生 63名 幼少年経験者137名・初心者32名参加
アスリート 栄花直輝選手・地白允大選手・小松加奈選手・竹中美帆選手(委員)
指導法 栄花英幸講師(指導者育成本部) **幼少年指導法** 女子委員会
- (3) 北信越ブロック講習会 令和5年12月16日17日(土・日)
女子講習生 45名 幼少年経験者57名・初心者33名参加
アスリート 安藤 翔選手(委員)・松崎賢士郎選手・村山千夏選手(委員)
松本弥月選手(委員)
指導法 寺地里美講師(指導者育成本部) **幼少年指導法** 女子委員会
- (4) 近畿ブロック講習会 令和6年1月27日28日(土・日)
女子講習生 73名 幼少年経験者97名・初心者17名参加
アスリート 村上雷多選手(委員)・土谷有輝選手・大西ななみ選手・藤崎薰子選手
指導法 松田勇人講師(指導者育成本部) **幼少年指導法** 女子委員会

2. 令和6年度幼少年女子ブロック講習会実施を検討する。

- (1) 中国ブロック講習会 令和6年 6月15日16日(土・日)
会場 広島県立総合体育館
- (2) 関東ブロック講習会 令和6年11月23日24日(土・日)
会場 栃木県ユウケイ武道館
- (3) 四国ブロック講習会 令和7年 1月25日26日(土・日)
会場 高知県民体育館
- (4) 東海ブロック講習会 令和7年 3月16日(日)
会場 静岡県立武道館

3. 女子代表者による全国リモート連絡会議を実施する。令和6年2月9日(金)

- (1) 各剣道連盟女子の活動状況及び女子剣道普及の課題について
(2) 幼少年剣道の人口減少に対する対策について
(3) 部員募集やそれにかかる広報の工夫について

*全国都道府県代表者による会議は、本年度で第3回を迎える事ができた。各都道府県剣道連盟のご理解とご協力により、全員参加の充実した会議となった。相互の情報交換及び情報共有に寄与することができた。

4. 女子審判法講習会や女子審判研修会を通して審判技能を高めると共に、各種大会の活性化を図る。

(1) 女子審判法講習会

令和6年1月13日・14日(土・日)兵庫県立武道館

(2) 女子審判研修会

令和5年5月20日21日(土・日)静岡県剣道連盟武道館(養浩館)

令和5年7月29日30日(土・日)日本武道館研修センター

*試合・審判委員会の指導により講習会が実施された。年々審判技能が向上し安定感もみえてきた。さらにより高度な審判技能養成を図る。

5. 広報活動を通して、女子剣道の発展及び活性化を図る。

(1) 女性八段審査一次合格者のコメントを剣窓に掲載

(2) 沖縄県剣道連盟宇良永子副会長の挨拶を剣窓に掲載

(3) 沖縄県女子講習会について剣窓に掲載

(4) 九州女子剣道愛好会について剣窓に掲載

(5) 都道府県女子代表者によるリモート会議について剣窓に掲載

6. 今後の課題と要請について

(1) 幼少年女子ブロック講習会・9ブロック終了後について検討する。

ア. 幼少年剣道の活性化を目指すため、9ブロック講習会終了後においても継続の方向で進める。1日での講習会や2日間での講習会実施等は希望制とする。

イ. 各剣道連盟より要請依頼によって実施することを検討する。

ウ. 以前同様に各委員会(普及委員会・指導委員会・医科学委員会及びアンチドーピング委員会・アスリート委員会)等の協力を得て実施する。

エ. 幼少年初心者と保護者の合同活動等を検討する。

(2) 女子委員会の活性化を図るため、更に全日本剣道連盟ホームページ活用の工夫を検討する。

(3) 各剣道連盟の女子委員会及びそれらに準ずる組織の設立を要請する。

お陰様でほとんどの剣道連盟において、女子委員会(女性委員会・女子部等)が設立されました。全剣連としましては、全連盟での設立を是非お願いしたい。

女子代表者による全国リモート会議において、幼少年剣道人口減少の対策についての情報交換をしている。活用し実践したいという思いはあるが、女子委員会が設立されていない為、実施できないと言う声が届いている。

不当な「つば（鎧）競り合い」の防止（審判の判断・行動）R6年5月

接触

一呼吸（目安としておよそ3秒）

選手の行動	技を出す	相互にわかれようとしている途中で技を出します。（見せかけて接を出す）	逆交差や竹刀を開いたり、下げたりして分かれます。	分かれる途中で竹刀を「叩いたり、巻いたり、抑えつけたり、押さえる」する	つばせり合い解消に至る一呼吸（3秒）の判断	専決事項、「止め」「分かれ」宣言	合議は意思表示、分かれは審判継続
	有効打突か判断	有効打突としない。 流す（反則を適用する場合あり）	専決事項、合議をかける。（再度、三：2~3回程度、意図的）	専決事項、合議をかける。（再度、三：2~3回程度、意図的）	合議で意思表示	合議で意思表示	合議は意思表示、分かれは審判継続
主審	有効打突か判断	有効打突としない。 流す（反則を適用する場合あり）	合議で意思表示	合議で意思表示	合議で意思表示	合議で意思表示	合議は意思表示、分かれは審判継続
副審	有効打突か判断	有効打突としない。 流す（反則を適用する場合あり）	合議で意思表示	合議で意思表示	合議で意思表示	合議で意思表示	合議は意思表示、分かれは審判継続

剣道試合・審判規則・運営要領の手続き

※つば（鎧）ぜり合い：鎧と鎧とが競り合って互いが最も接近して緊迫した間合

- 正しいかどうか判断

①正しい鎧競り合いをしているか

②打突の意志があるか

③分かれる意志があるか

【判断処置】

- 第1条に則り「一般的に見て異常な行為」か？「時間的経過・状態」も判断材料
- 終始、拳が相手の刃部にかかる場合は明らかに不當
- 鎧競り合いから打突に結びつける瞬間的な崩し、逆交差OK
- 暴力的、意図的なひっかけや一般的に見て異常な行為は禁止行為
- 安易に「分かれ」を宣告すると試合者がこれに頼り、利用することもある、活性化を阻害する
- 膠着や不當な鎧競り合い関する処置は主審の専決事項